

Una ciudad maya: el ejemplo de Tikal

1/Templo en 1878 cuando «descubrieron» la ciudad de Tikal



2/ Templo de la ciudad maya de Tikal (70 metros)



Templo

Piramide

3/ Tikal, una metrópolis maya

Tikal no solo fue una de las ciudades mayas más grandes y antiguas, sino también un ejemplo muy representativo del auge y la enigmática caída de esta civilización entre los siglos III y X. [...] Tikal, situada en el corazón del bosque tropical del Petén, al noreste de Guatemala, y habitada desde 800 a. C. En 200 a. C., se construyó en una colina, una vasta plataforma de piedra, la Gran Plaza. [...] Las seis grandes pirámides de la ciudad, coronadas por templos, fueron construidas con su aspecto actual en los siglos VII y VIII y alcanzan una altura impresionante, entre 43 y 70 metros.

Una civilización de ciudades-Estado

Convertida en una de las más de sesenta ciudades-estado que caracterizaron la organización territorial de los mayas, Tikal alcanzó su apogeo entre 550 y 900 d. C., cuando llegó a ocupar un área de 60 km² y tener hasta 200.000 habitantes, según algunos autores. [...]

Cada ciudad-estado estaba gobernada por su propia nobleza dinástica, y todas compartían la misma herencia cultural y religiosa y una intensa actividad comercial. Sin embargo, con el tiempo, la falta de cohesión política y la disputa por el control del territorio, de las materias primas y de las rutas comerciales generaron continuas alianzas y guerras entre ellas.

Un final inexplicable

Fue el inicio de una decadencia que culminaría entre los siglos IX y X con el colapso de Tikal y de las demás ciudades-estado [...]. Las dinastías gobernantes entraron en crisis, los niveles de población cayeron bruscamente y las ciudades se fueron abandonando.

Aunque se han apuntado múltiples causas, como las guerras, la superpoblación, los desastres naturales, plagas. El hundimiento de la civilización maya sigue siendo un misterio.

« Tikal, la metrópolis maya », *en lavanguardia.com* (La vanguardia es el periódico catalán más importante, se publica en castellano y en catalán), el 4 de diciembre de 2019

Una metrópolis → une métropole
el auge → l'essor
a.C/b.C → antes de Cristo y después de Cristo
el apogeo → l'apogée
una herencia → un héritage
el colapso → l'effondrement
una plaga → une épidémie
el hundimiento → le naufrage

4/ Mapa del parque nacional de Tikal



Trabajo :

Contestar a las preguntas para hacer una presentación oral delante de la clase para presentar la ciudad de Tikal

I/ Tikal, la metrópolis maya

- 1/ ¿Qué es Tikal? (ubicación, fecha, monumentos...) (doc.2, 3 y 4)
- 2/ ¿A su apogeo, cual era la superficie y la población de Tikal? (doc.2)

II/ La civilización maya, una civilización de ciudad-Estado

- 3/ ¿Cómo se organiza la civilización maya? (doc.2)
- 4/ ¿Qué es una ciudad-Estado? (doc.2)

III/ La desaparición de los Mayas y de Tikal

- 5/ ¿Por qué la civilización maya colapso? (doc.2)
- 6/ ¿Por qué hablamos del descubrimiento de Tikal en 1878? (doc.1, 3 Y 4)